

Siete homicidios en dos semanas: piden que FF.AA. colaboren, pero con reglas claras

REGIÓN. Diputado De Rementería (PS) propone que tengan presencia en zonas clave. Para su par Andrés Longton (RN), “se necesitan medidas contundentes, sin titubeos ni sesgos”.

Sebastián Mejías O.
 sebastian.mejias@mercuriovalpo.cl

Las últimas dos semanas han sido complejas para la Región de Valparaíso en materia de delitos. De hecho, este sábado dos personas fueron asesinadas a tiros en Rodelillo, parte alta del cerro Los Placeres, en Valparaíso, hecho de sangre que incluso impulsó a parlamentarios oficialistas a insistir en la necesidad de que, con reglas claras, las Fuerzas Armadas (FF.AA.) se sumen a labores de seguridad pública.

Los homicidios registrados en lo que va de este mes se iniciaron en Quillota el 2 de marzo, con la muerte por apuñalamiento de un sujeto de 32 años, mientras que al día siguiente, con el mismo método, otro individuo fue asesinado al exterior de su domicilio, en Reñaca Alto, en Viña del Mar. Los hechos de violencia continuaron el pasado domingo 10 de marzo, esta vez en Limache, cuando otro ataque con arma cortopunzante terminó con la vida de un hombre de 53 años.

Días después, el martes 12 de marzo, en Viña del Mar, un sujeto falleció durante la madrugada, luego de ser baleado en la vía pú-

“Se necesitan más recursos en las policías y la Fiscalía para investigar y perseguir los delitos. Mientras, el Gobierno se obsesiona por crear un Ministerio de Seguridad”.

Luis Fernando Sánchez
 Diputado (Partido Republicano)

blica. En menos de 24 horas, la Brigada de Homicidios de la PDI nuevamente activó un procedimiento en la Ciudad Jardín por la muerte de un ciudadano venezolano, de 27 años, que fue baleado en el sector de Santa Julia.

Sumando el doble crimen del sábado en el sector de Rodelillo, son siete los asesinatos registrados en la zona desde inicios de mes. Las comunas con mayor incidencia son Valparaíso y Viña del Mar, seguidas por Limache y Quillota. Todos estos homicidios se acumulan a los 32 que se registraron entre enero y febrero, según datos de la Fiscalía Regional.

DOBLE ASESINATO

El doble crimen en el cerro Los Placeres ocurrió cerca de las

“Toda colaboración de las FF.AA. en zonas urbanas debe estar mediada por las reglas de uso de la fuerza, así como por claridad legal respecto de lo que pueden hacer”.

Juan Ignacio Latorre
 Senador (RD)

15.30 horas, cuando desde un vehículo sujetos desconocidos efectuaron casi una veintena de disparos en contra de otro automóvil, en el cual se trasladaban tres sujetos. Dos murieron por impactos balísticos en el tórax, abdomen, cuello y cráneo, y un tercero quedó herido en una pierna, quien, pese a su condición, condujo el móvil hasta el Hospital Carlos van Buren. No obstante, abandonó por decisión propia el recinto asistencial, sin esperar atención.

El grado de violencia de este nuevo hecho de sangre motivó al alcalde de Valparaíso, Jorge Sharp, a exigir que “las instituciones funcionen, que las policías cumplan con su labor, que se le ponga fin al déficit de cara-



EL DOBLE HOMICIDIO EN RODELILLO CORROBORA EL ALTO PODE DE FUEGO DE BANDAS CRIMINALES.

bineros de nuestra comuna, que asciende desde hace años a un 30%”.

El diputado Andrés Celis (RN), si bien reconoce que estamos “frente a una ola de delitos”, subrayando “que en menos de un mes tenemos que lamentar siete homicidios”, se refirió en duros términos al pedido que el jefe comunal porteño le hizo a las policías.

“Tiene la desfachatez de pedir que las policías realicen su labor”, sostuvo, reclamando que eso “es ser un cara dura, una persona que no tiene límites en cuanto a la moral y a la ética para hacer algún tipo de crítica y no le importa con tal de zafar de cualquier autocritica que él debiese hacerse”.

En ese sentido, dijo que Sharp ha tenido cero relación con las policías y que, incluso, “cuando Carabineros le informa que hay lugares peligrosos para intervenir, él simplemente no responde”. Según Celis, el alcalde “no hace funcionar todas las herramientas o elementos que la ley le da para que la seguridad interna pueda desarrollarse al interior del munici-

Exfiscal Uribe: hay crisis de capacidades

● Pese a que el Ministerio Público implementó en esta región equipos especializados contra el Crimen Organizado y Homicidios, el exfiscal Claudio Uribe sabe que “no es la Fiscalía la que debe mejorar significativamente”. “El esfuerzo principal”, a su juicio, deben hacerlo “las policías, en cuanto a aumentar su capacidad de prevenir e infiltrar grupos organizados, con el objeto de tener una reacción temprana y prevenir este tipo de delitos”. “Difícilmente en la Región de Valparaíso tenemos el número suficiente de policías preparados para investigar delitos de mayor complejidad”, dijo. Y es que en Chile hay una “crisis de la capacidad de las policías para investigar delitos, cuando estos están revestidos de situaciones y estructuras delictuales complejas”, precisó.

pio y que la ciudadanía sea escuchada”.

Esta crítica a Sharp fue compartida por la diputada Chiara Barchiesi (Partido Republicano), quien le exigió, sumando a ello al Presidente Gabriel Boric, la delegada presidencial y el gobernador regional, que “dejen de hablar para la galería y hagan lo que deben hacer, para que no sigan asesinando chilenos todos los días”. “Hagan lo que tienen que hacer para que las bandas criminales extranjeras dejen de hacer de nuestros barrios la tierra de nadie”, añadió.

MÁS RECURSOS A POLICÍAS

El diputado Luis Fernando Sánchez (Partido Republicano) se mostró preocupado de cómo “la delincuencia sigue aumentando y no vemos un cambio de rumbo en las acciones del Gobierno para contenerlo”. Sin embargo, al igual que Sharp, cree que “se necesitan más recursos en las policías y la Fiscalía para investigar y perseguir los delitos. Mientras, el Gobierno se obsesiona por crear un Ministerio de Seguridad Pública y dar más trabajo a los políticos”.

Por su parte, según cuenta el



32 homicidios

se perpetraron en la Región de Valparaíso en los dos primeros meses del año, según cifras de la Fiscalía. A ellos se suman los siete crímenes que se registraron durante las dos primeras semanas de marzo.



AUTORIDADES PIDEN MAYORES RECURSOS PARA LAS POLICÍAS.

“No me cierro a un sistema de infraestructura crítica, donde efectivos de las FF.AA. cuiden el terminal de buses o la Feria Caupolicán, en Viña del Mar, o el Cardonal en Valparaíso”.

Tomás de Rementería
Diputado (PS)

diputado Hotuití Teao (Ind.-Evópoli), la semana pasada emplazó a la ministra del Interior, Carolina Tohá, por el “fallecimiento de un vecino en Reñaca Alto y otro en Quillota y ahora es testigo de este descontrol en materia de seguridad, tras constatarse un doble asesinato en Rodelillo, hecho que deja un saldo de 7 asesinatos en 2 semanas”.

Es necesario, a su juicio, que “la ministra deje de dar justificaciones, dé la cara y nos responda respecto a qué acciones concretas va a tomar”.

En tanto, para el diputado (RN) y presidente de la Comisión de Seguridad Ciudadana de la Cámara, Andrés Longton, “la ola de homicidios que enfrenta la Región de Valparaíso y el país nos confirma que no estamos mejor que hace dos años, como afirmó el Presidente. Es un llamado trágico a la acción para abordar este nuevo tipo de delincuencia y crimen organizado, donde la violencia y los ajustes de cuentas que afectan a la comunidad ya se hacen costumbre. Se necesitan medidas contundentes, sin túbicos ni sesgos, debidamente coordinadas por el Gobierno y las autoridades locales, para reforzar la seguridad en la región, estableciendo esta como la primera prioridad”.

PARTICIPACIÓN DE FF.AA.

Desde el oficialismo a nivel local, hay quienes siguen la línea del al-

calde de Maipú, Tomás Vodanovic (RD), quien se reunió con la ministra del Interior la semana pasada para solicitarle “presencia de apoyo militar para ciertas labores de seguridad en su comuna y que tengan responsabilidades bien claras, bien acotadas”.

Se trata, para el diputado Tomás de Rementería (PS), de la “necesidad de reforzar todo tipo de medidas para el Gran Valparaíso, sobre todo por la gran cantidad de delitos que hay, que han aumentado de manera exponencial”. Aunque reconoce que “se están haciendo trabajos y operativos”, sabe que “hay que buscar nuevos mecanismos”.

De ahí que no se cierra “a la instauración de un sistema de infraestructura crítica, mediante el cual las FF.AA. puedan cuidar lugares clave, como el terminal de buses o la Feria Caupolicán, en Viña del Mar, o el Cardonal en Valparaíso”. Lo que se busca, dice, “es establecer un contingente en esos lugares, sobre todo para liberar a Carabineros a funciones de combate al delito”.

ROL DISUASIVO

No se cierra a esa posibilidad el senador Juan Ignacio Latorre (RD), para quien “toda colaboración de las FF.AA. en zonas urbanas debe estar mediada por las reglas de uso de la fuerza, así como por claridad legal respecto de lo que pueden hacer en zonas urbanas”. Esto, agregó, dado que “es sensible la convivencia con la sociedad civil”.

“Las propias FF.AA. fueron muy claras respecto de que ellas no están entrenadas para el orden público, combatir la delincuencia o el crimen organizado, sino para la guerra”, recalcó. E insistió que “cualquier utilización de las FF.AA. es más bien para un rol disuasivo y que libere a las policías para actuar de manera eficaz, con mayor inteligencia y desbaratar a las bandas delictuales”.